

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

## LOS SUCESOS DE LA LAGUNA

### OBISPO Y FRAILES APEDREADOS

La indignación del pueblo.—Sálvese el que pueda.—4.000 manifestantes.—El Palacio episcopal apedreado.—Asalto al Seminario.—Huida del Provisor.—Otros que vuelan.—El Sr. Santos en La Laguna.—Meditemos.

#### Las primeras noticias

Ayer tarde, á las cinco, comenzamos á recibir en esta redacción sensacionales noticias de un atropello inaudito, incalificable, realizado por autoridades de la Diócesis, contra los dignos é ilustrados sacerdotes del país, D. Santiago Beyro y D. José Rodríguez Moure.

La noticia nos causó verdadera sorpresa por tratarse de dos honrados y prestigiosos tinerfeños que gozan de generales simpatías en el país, pero bien pronto se desvaneció en nosotros el asombro al conocer las causas que habían motivado el atropello.

Tratábase de una venganza frailuna, jesuítica, cobarde, nacida del despecho y del odio más reconcentrado á los hijos del país, por parte de la Camarilla episcopal que desde hace algún tiempo viene rigiendo los destinos de la Diócesis, inspirando todos los actos y determinaciones del sumiso, obediente y pusilánime Prelado, espíritu débil, inteligencia torpe, autoridad irresoluta, que se ha prestado á servir de factor inconsciente al furor insano de unos cuantos advenedizos de sotana. Estos perturbadores elementos, dirigidos por el soberbio é iracundo Provisor de la Diócesis, venían haciendo blanco de sus odios y persecuciones á los dos citados sacerdotes canarios. Primero habían sido las amonestaciones y reprimendas del Provisor por los sermones pronunciados por el Doctor Beyro en la Iglesia de la Concepción de esta capital. Después los trabajos de zapa de la Camarilla para inclinar el ánimo del Prelado contra el mencionado sacerdote y su amigo el Sr. Rodríguez Moure. Pero faltaba un pretexto, una ocasión favorable para dar la campanada, y como todo estaba ya convenientemente dispuesto, la Camarilla exótica, formada por Paules y canónigos forasteros, prefirió esperar unos días para que el hecho que tramaban en las sombras se ajustase á una fórmula más ó menos canónica.

Y el pretexto no se hizo esperar. Hace dos ó tres días publicó el órgano católico-leonino de esta Capital un artículo del que fué ilustre Deán de Las Palmas, don José López Martín, artículo que aquel periódico encabezó con unos comentarios sobre el incidente ocurrido en el Provisorato de La Laguna entre el padre Sansó y el Doctor Beyro, en cuya entrevista el colérico Provisor apostrofó, injurió y calumnió al virtuoso y sufrido sacerdote, diciéndole que era un mal católico, un peligro para la Iglesia, porque en sus sermones se permitía cantar las glorias de esta tierra, y terminando por amenazarle con excomunión perpetua si volvía á hablar de otros asuntos que no fueran los del más acendrado misti-

cismo, en la cátedra sagrada. Esta escena parece que se repitió meses antes con el ilustrado sacerdote y notable cronista de la Ciudad Sr. Rodríguez Moure, porque éste había enviado unas cuartillas á una velada del *Ateneo*, que tampoco fueron del agrado del intransigente y palurdó provisor. Y tal era la saña de este sujeto, tal su odio á los cosas del país, y tal su afán de crear conflictos y disgustos, que no conforme con declarar su enemiga á los señores Moure y Beyro, vejando y escarneciendo su dignidad de católicos y de canarios, quiso también hacer víctima de sus violencias á un modesto sochantre del país, que presta sus servicios en la Parroquia del Doctor Beyro, y llamándole al Hotel *Aguere*, donde se hospedaba el Provisor, le impuso una multa de 20 pesetas y le amenazó con despojarle del destino, si no se sometía á las órdenes de la Camarilla y se declaraba entusiasta admirador de los padres paules, que son los verdaderos causantes de todos estos sucesos, por sus desenfundados egoísmos y su osadía sin límites, lo que ha hecho que todos los católicos de La Laguna les miren con repulsión y antipatía.

Hacemos estos incisos para que nuestros lectores puedan formarse juicio exacto de los procedimientos que empleaba el tristemente célebre Sansó, que apenas llegado á La Laguna eclipsó y anuló con su montaraz intransigencia la fama que antes había adquirido el revoltoso *Chaveta*, insultador de las artesanas de esta Capital, á las que llamó *sastras independizables*; enemigo declarado de la bandera regionalista del *Ateneo*, á cuyo Centro tildó de filibusteró en un artículo furibundo, é insultador también de la noble ciudad de La Laguna, á la que, con cinismo imperdonable, calificó en letras de molde, de *país de la barraganía*. Conviene igualmente recordar todos estos detalles para que no se muevan á engaño nuestros buenos amigos de La Laguna.

Y con estos antecedentes continuamos nuestra información, que hemos procurado ajustar exactamente á la verdad de los hechos consumados. Publicado el artículo del Dr. López Martín en el periódico católico de esta Capital, el padre Sansó creyó llegada la hora oportuna de desarrollar el plan que había concebido en su medrada inteligencia, y sin meditar sobre la enorme injusticia y el escandaloso atropello que iba á cometer, atribuyó la publicación del artículo al Dr. Beyro; éste parece que nombró abogado para defenderle al señor Rodríguez Moure, y una vez cogidos estos dos sacerdotes en la trampa que tan arteramente se les había preparado, decretóse, no sabemos si por el Obispo ó por el mencionado Provisor, la suspensión de

todas las licencias de misa, confesión, etc.

Ante procedimiento tan inusitado y tan deprimente para aquellos honorables sacerdotes, la protesta cundió al instante por todo el pueblo, y poseídos de natural indignación, dominados por la justa cólera popular, los católicos de La Laguna lanzáronse anoche á la calle en manifestación imponentísima, en la que se calcula que tomaron parte más de cuatro mil personas, entre ellas infinidad de mujeres.

El espectáculo que ofrecía la histórica ciudad, acudiendo á la defensa de sus derechos y libertades para reparar la injusticia que se había cometido con dos de los hijos más ilustres de Tenerife, resultó verdaderamente extraordinario, verdaderamente digno de un pueblo que sabe volver por su dignidad ofendida.

A las 8 de la noche, la plaza de la Catedral hallábase invadida por la multitud. Más de 4.000 vecinos de la Villa de Arriba acudieron en tropel á la indicada plaza, mientras se lanzaban al espacio centenares de cohetes. La excitación que denotaban los grupos de manifestantes, era inmensa, temible, avasalladora.

Dando muestras de gran prudencia y comedimiento, el pueblo pasó por frente al Obispado, en dirección al domicilio del Alcalde Sr. Ascanio y Nieves, obligando á éste á que siguiera con la manifestación hasta la casa del Presidente del *Ateneo*, D. Benito Pérez Armas. Este y el señor Ascanio dirigieron después la palabra á los manifestantes, recomendándoles que no alterasen el orden, que procedieran con la necesaria discreción para evitar desagradables espectáculos, que redundarían en perjuicio de la misma causa que el pueblo defendía.

En este estado las cosas, el Alcalde se adelantó para conferenciar con el Obispo, y como el resultado de la entrevista no fuera satisfactorio para el pueblo, desarrolláronse los sucesos cuyos detalles verán nuestros lectores en la información que desde La Laguna nos remite uno de nuestros redactores.

Hasta aquí el bosquejo de los sucesos ocurridos en La Laguna. Veamos ahora los detalles que nos remite nuestro redactor en La Laguna.

#### DESDE LA LAGUNA

#### Detalles de los sucesos

Desde las 4 de la tarde, hora en que se conoció la pena impuesta á los virtuosos sacerdotes D. Santiago Beyro y D. José Rodríguez Moure, la indignación entre los habitantes de esta histórica Ciudad fué general, cundiendo la idea de organizar una manifestación pacífica, y designar una comisión encargada de conferenciar con el Obispo, para pedirle en nombre del pueblo la anu-

lación del castigo tan indebidamente impuesto á los citados sacerdotes.

#### La manifestación

A las ocho de la noche se dispararon infinidad de cohetes voladores, reuniéndose numeroso gentío en la plaza de la Catedral, en la que en breves momentos se congregó el pueblo en masa, incluso la mayoría de los habitantes en los pagos circunvecinos.

En el compacto grupo había personas de todas las clases sociales, viéndose también centenares de mujeres que protestaban de lo ocurrido á los distinguidos paisanos.

Asegúrase que el número de manifestantes excedía de 4.000.

#### En marcha

La manifestación se puso en marcha á las 8 y media próximamente, dirigiéndose al domicilio del alcalde señor Ascanio, en la calle de San Agustín, para solicitar la presencia de dicha autoridad local al frente de los manifestantes, con objeto de que presidiera la comisión que había de conferenciar con el Obispo.

Con igual objeto dirigióse después el numeroso grupo á la casa en que habita el Presidente del *Ateneo*, D. Benito Pérez Armas, consiguiendo también que éste se reuniera á los manifestantes.

#### Al palacio del Obispo

La manifestación se dirigió seguidamente en actitud pacífica y con toda corrección al palacio del Obispo.

Antes de entrar á conferenciar con éste, los Sres. Alcalde y Pérez Armas dirigieron la palabra á los manifestantes encareciéndoles la mayor cordura, ya que espontáneamente les habían conferido la misión de hacer saber al Prelado los deseos del pueblo en tan enojoso asunto.

#### La conferencia

El Obispo se limitó á recibir al Alcalde, no llegando á penetrar en sus habitaciones el Sr. Pérez Armas.

La conferencia duró más de media hora, durante la cual el inmenso gentío reunido ante el edificio guardó la mayor corrección.

#### Terrible desencanto.—La pedrea.

Terminada la conferencia, de la que se esperaba el resultado satisfactorio que todos anhelaban, se presentó ante el público el alcalde Sr. Ascanio manifestando que el Obispo le había asegurado que no tenía conocimiento de la suspensión de los oficios de misa, confesión, etc., acordada contra los señores sacerdotes de referencia, pero que él procuraría arreglar hoy el asunto en justicia.

Como es natural, la contestación de la autoridad eclesiástica ni convenció ni satisfizo á los manifestantes, y éstos montados en ira apedearon el edificio en que no quedó sano ni un solo cristal. Fué el momento más culminante de la noche.

Los cristales volaban. Las maderas de las venianas crujían al golpe de las piedras, que seguían invadiendo los episcopales balcones, dejando también sus huellas en las maderas.

Terminado el espectáculo, los manifestantes dirigiéronse á la plaza de Santo Domingo, donde tienen su domicilio los Paules.

#### Efectos de la pedrea

En el Seminario, donde se albergan los Paules, la pedrea fué imponente.

La parte del edificio que corresponde á la plaza y calle de Santo Domingo halláase completamente destruida.

La puerta principal, de madera, de gruesas dimensiones, tiene varios boquetes por los que fácilmente puede pasar una persona.

Los muebles y cuadros de las habitaciones bajas, en la que entraron numerosas piedras, están en desorden, y no solamente aparecen rotos los cristales de los balcones y ventanas, sino que las metopas y cojinetes están también por completo destruidos.

El edificio, por su aspecto, parece que ha sufrido un horroroso incendio.

#### Los Paules

Hemos recorrido el interior de la Iglesia de Santo Domingo viendo la puerta por la cual huyeron despavoridos los Paules, trasladándose del Seminario al coro de la Iglesia, en el que hubo quien se ocultó debajo de los asientos. El pánico fué horroroso.

#### Al Hotel Agüere

La manifestación se dirigió por último, por la calle de la Carrera, al Hotel *Aguere*, en el que hasta esta mañana se hospedaba el popular Provisor D. Manuel Sansó. El pueblo pedía su destitución y la del obispo.

Para evitar que el Provisor fuera lynchado por la multitud, fué leído un escrito de aquél en el que manifestaba que quedaba levantada la pena impuesta á los dos sacerdotes castigados.

El escrito dice así:

«Dejamos sin efecto las penas impuestas á los señores Beyro y Moure.—Sansó.»

Primero suscribió uno que decía:

«Queda todo sin efecto.—Sansó.»

La lacónica é intencionada redacción del documento no satisfizo al pueblo, y entonces el Provisor suscribió el que anteriormente insertamos.

Poco después, á instancia de los Sres. Alcalde y Pérez Armas, que durante el tumulto de anoche fueron aclamados continuamente por los manifestantes, se disolvieron éstos pacíficamente, quedando en la calle algunos grupos que comentaban los sucesos.

#### El gobernador

A las 11 subió á La Laguna el gobernador señor Santos y Ecay, que hizo el viaje en automóvil.

El gobernador conferenció extensamente con el Alcalde, y según versiones mostróse *desconsolado* por no haber podido hacer alarde del bélico instinto que demostró en las últimas asonadas de esta Capital, cuando sus esbirros apalearon sañudamente á unos cuantos estudiantes.

La presencia del gobernador fué completamente innecesaria, y de seguro que hubiera empeorado el conflicto y hasta ocasionado luctuosos sucesos si hubiera apelado á la fuerza pública para reprimir la imponente manifestación de anoche.

Antes de marchar á La Laguna, el gobernador había mandado aviso al Comandante de la guardia civil y ordenado que se organizara una expedición en tranvía especial, pero á última hora parece que recibió órdenes en La Laguna de que el terrible motín había cesado, y el Sr. Santos tuvo que resignarse con el fracaso de su bélica intenciona.

De no ser así ya hubiéramos visto á su excelencia, atolondrado y furioso cual se pone en estos casos, y lo que es más cómico, actuando de risible Napoleón.

#### Sansó huyendo

A poco de llegar esta mañana á La Laguna nos enteramos de que el memorable Sansó había huido de aquella ciudad, haciendo el viaje en un coche cerrado, perteneciente á D. Luis Barrios.

Para no ser visto por el centro de la Ciudad, salió por los Molinos.

#### Un cura silbado

Al entrar esta mañana en el Seminario el padre Carlos, ha sido silbado por cuantas personas habían contemplado los destrozos del edificio.

#### El Juzgado

El Juzgado de instrucción practica hoy las diligencias correspondientes relacionadas con los hechos desarrollados anoche en esta Ciudad.

#### Serenata

Por iniciativa del pueblo proyectase obsequiar esta noche con una serenata á los señores Beyro y Moure.

No se sabe todavía si el Alcalde autorizará esta serenata.

#### EN ESTA CAPITAL

#### La huida del Provisor. Silbos y carreras.

Huyendo del tremendo temporal que anoche se desató en La Laguna, esta mañana á la diez llegó á esta Capital, en un coche completamente cerrado, el Provisor de la Diócesis señor Sansó.

Aunque se desconocía en esta Capital la noticia de la huida del Provisor, parece que algunas personas advirtieron su presencia en el muelle, é inmediatamente formóse un compacto grupo que siguió detrás del desdichado Provisor, apostrofándole y silbándole.

EL TIEMPO

Día 27 de Mayo

Temperatura máxima a la sombra . . . . . 21.8  
 Mínima . . . . . 18.1  
 Oscilación . . . . . 3.7

DESEO LA LAGUNA

¡Oh, los barbianes!

**El arcipreste de Hita en acción**  
 Ayer, antes de conocer el clerical escándalo de La Laguna, recibimos de uno de nuestros colaboradores en aquella ciudad el siguiente artículo, que da idea de cómo se las venían manejando allí los individuos de la camarilla episcopal.

Oigámosle, porque es curiosa la historia:  
 Desde que Sansó, el hombre hidrófobo, comenzó su serie de aventuras amorosas para escándalo de esta pacífica ciudad de los Adelantados y sobresalto del gremio de fregonas, no se había tenido noticia de ninguna otra descarada conquista ideada por miembros de la exótica familia.

Peró he aquí que de pronto nos asombra á todos, aun á los que más acostumbrados estamos á la osadía de Chaveta y demás compañeros, el hecho inaudito, sin precedentes, de un curita joven y antipático que pretende formalmente, paseando la calle y pasando horas muertas en la esquina, á una señorita de familia distinguida, cuya reputación y buen nombre están muy por encima de las asechanzas de ese señor.

¡Oh, la unción evangélica del páter! ¡Oh, la moralidad del sobrino de su tío!

Por desgracia, la señorita de referencia no tiene hermanos, que seguramente hubieran enseñado al curita que no todo el mundo es decir Jesús María; y en tanto, él sigue contoneando su figurilla, lanzando miradas enloquecedoras calle arriba y calle abajo, como cualquier estudiante de 15 años de los que cursan segundo curso.

Peró ni la autoridad omnipotente y suicia del Provisor, ni la santidad nunca desmentida del Obispo, ni la caridad cristiana, que de ejemplo debería servir á muchos, del fracasado Pulahi, han tenido una reprimenda ni una advertencia para el joven cazador de almas y corazones, entretenidos como estaban en sermonear á un sacerdote por que en el púlpito habló de regionalismo, mientras un padrino agazapado en la sombra de una capilla, acuaba como espía de instintos rencorosos, que aspiran á saciar personales antipatías y á tomar venganza de supuestos agravios.

¡La paz de San Expedito sea con nosotros! ¡Oh pobres pecadores atrevidos!

¡Qué sería del cura, de recta conciencia que formulara humilde protesta contra estos hechos!

Reciente está el caso de aquel hermano ofendido, ignominiosamente expulsado de una casa que debiera serlo de misericordia, de consuelos y de justicia!

¿Qué dirá de todo esto el profesor del Instituto, el íntimo de Sansó y compadre de Asís Salvador, el célebre predicador que dijo á las mujeres, congregadas en el templo la noche del Viernes Santo: "que debían hacer uso de la carne para atraer á los hombres al catolicismo."

Seguramente exclamará, como la vez de marras: ¡cosas de este país canario, en el que no se puede vivir, amigo calcetín!

Y Tamoe y su tertulia, inclinando piadosamente la frente, dirán á coro: —¡Mentira, mentira! ¡Él, tan bueno, tan angelical, tan religioso...! ¡Imposible! ¡Imposible!

Y el ofendido murmuraba: —¡No se puede vivir! Ni camelar cocineras, ni pretender... ¡Esto está perdido.

Un devoto del P. Carlos.

La prensa isleña

Pueblo Canario

Dice que en Buenos Aires se ha verificado solemnemente la apertura de la nueva legislatura en el Congreso, leyendo el presidente de la Republica un mensaje, en el que hace constar la prosperidad de la Argentina y anuncia que en breve será sometido á la aprobación del Parlamento un contrato, poniendo gratuitamente á disposición de aquella república el cable de Europa.

Además expone detalladamente la situación financiera de la república.

**La Opinión**  
 Publica el siguiente telegrama:  
 El diario militar Ejército y Armada, sustentando y manteniendo un criterio de equidad y de justicia aboga patrióticamente porque el Gobierno conceda también una recompensa al Sr. don Aurelio Padilla, presidente de la Cámara oficial Agrícola de esa Capital, y organizador de la brillante Exposición de Mayo.

También se solicita sean recompen-

El fugitivo comprendió que iba á pasar un mal rato si no ponía los pies en polvorosa, y arremangándose las solapas emprendió veloz carrera, refugiándose en el vapor *Viera* y *Clavijo*, que se hallaba atracado al muelle.

Allí pidió pasaporte para Las Palmas, y á las 12 levó anclas el *Viera* y *Clavijo* conduciendo en un camarote reservado, al fugitivo Provisor.

Otros que huyen

También esta mañana llegaron á esta Capital, procedentes de La Laguna, dos de los padres paules que anoche estuvieron á punto de ser víctimas del furor implacable de las masas.

Los emigrantes parece que salieron del Seminario por una puerta que comunica con el camino de los Valles y atravesando un barranco llegaron hasta la carretera para esperar el tranvía que los condujo á esta Capital.

Dícese que uno de estos paules estuvo hoy en el gobierno civil, pero la noticia no la hemos podido confirmar.

Sin embargo, no nos causaría extrañeza ninguna de que los citados frailes se hayan acogido á la protección del Sr. Santos, que es hombre que simpática extraordinariamente con esta clase de huéspedes.

COMENTARIOS

Son tan estupendos y trascendentales los sucesos desarrollados anoche en La Laguna, donde ha podido ocurrir una verdadera matanza de frailes, de no intervenir aquellas autoridades con sus prudentes y conciliadores recomendaciones, que nuestra pluma vacila al hacer los comentarios sobre la tremenda é inesperada hecatombe.

Los que creían que la ciudad hermana de La Laguna era un pueblo irresoluto y débil, que manejan á su antojo unos cuantos religiosos enemigos del país, habrán podido convencerse de que eran completamente infundadas sus apreciaciones, que aquel es un pueblo digno y celoso como el que más de sus prestigios, que aquellos habitantes conservan en todo su esplendor y virilidad las honrosas tradiciones de sus antepasados, que fueron los que siempre dieron á la provincia las más saludables enseñanzas de patriotismo y fortaleza de ánimo, que no están muertas las energías ni los sentimientos cívicos de este país, cuyas costumbres intentan mancillar algunos elementos mal avenidos con la proverbial hidalguía de esta tierra.

La Laguna, como las demás poblaciones canarias, alientan en su espíritu un amor grande, intenso, fiel como ninguno por la honrada patria española, y ese sentimiento noble que siempre, en todas ocasiones, han demostrado los canarios, quieren desmentirlo algunos imbéciles indignos de vivir entre nosotros, que han llegado hasta suponer en los hombres más ilustres del país tibieza de amor patrio. La ofensiva sospecha se ha convertido a veces en demostraciones de hostilidad á nuestros paisanos, y esto es lo que han hecho esos frailes de La Laguna que formaban la hoy deshecha Camarilla episcopal.

Bien saben esos elementos que toda esa cantinela del desafecto patriótico y del peligro regionalista, es una infame suspicacia de la que algunos quieren hacer dardo venenoso para zaherir á los hijos del país, y luego lanzarlos por artes tan reprobadas como las del Padre Sansó, de los puestos que honradamente vienen desempeñando.

Eso ha ocurrido en La Laguna y eso ocurrirá en otras poblaciones, si el colonial procedimiento no se evita á su debido tiempo.

Además, en La Laguna hace años que venía preparándose la formidable tormenta de anoche, que estuvo á punto de arrasarse como un ciclón con todo el clericalismo intransigente que allí ha venido amparando el Obispo con sus debilidades y no sabemos si también con sus complacencias.

Hace ya tiempo, otro sacerdote dignísimo, hijo del país, fué perseguido y atropellado por esos elementos. El disgusto costó la

vida á aquel desgraciado sacerdote, que sucumbió en la edad más lozana de la juventud, rodeado de una aureola de estimación, de prestigios y simpatías. Llamábase el malogrado paisano don Luis Diaz y Luis, Párroco de la Iglesia de Santo Domingo, donde verdaderamente se le veneraba, y que por gestiones de los padres paules fué trasladado más tarde al pueblo de Güimar, donde hoy reposan sus cenizas.

Ahora parece que se quería hacer lo mismo con dos sacerdotes ilustres, D. Santiago Beyro y don José Rodríguez Moure, dos figuras que honran al clero y á la intelectualidad canaria.

El atropello no podía consentirlo el pueblo lagunero, y la protesta fué tan espontánea y tan unánime, que su resultado nos ha sorprendido á todos.

Sirva de ejemplo y escarmiento lo ocurrido, y no olviden el hecho las demás autoridades, funcionarios, clérigos, monjas, frailes y particulares que nos hayan tomado por una segunda colonia filipina.

LO QUE SON LOS OBISPOS

Por creerlo de palpante actualidad recomendamos á nuestros lectores los siguientes párrafos de un artículo que publica un periódico de Barcelona.

Dicen así:  
 ¿Destituir á un obispo! ¿Quién tiene en España agallas para esto? Y por retranca á un obispo carlista, enemigo de las instituciones. ¡Quí! No ha nacido todavía el hijo de madre capaz de realizar esta epopeya. Tampoco querían los valencianos á Guisasaola por arzobispo y lo tuvieron que tragar; ¡ya lo creo! Como que entró en Valencia rodeado de bayonetas.

En España el obispo es el amo por delegación del otro amo, Su Santidad, señor de estos reinos, y está decretado en las alturas se preste toda protección y apoyo á los enemigos de la segunda rama borbónica. Entre nosotros el obispo es dueño de vidas y haciendas, decreta prestigios y caídas y autoridad que no le haga el juego, sea la que sea, tiene que retirarse con vilipendio. En hablando el obispo boca abajo todo el mundo; se le ocurre un día á un arzobispo de Zaragoza, que ya murió felizmente, deshacerse de un clérigo que le estorbaba y le hizo recoger media España á pie entre parejas de la guardia civil. Cos, siendo obispo de Madrid, manda á informar ante la Audiencia á su provisor contra el ilustre P. Ferrándiz, sin ser abogado, y aunque todos los magistrados lo saben, se callan como muertos; después este mismo señor mete en la cárcel de Valladolid á un beneficiado porque le da la gana, y la autoridad judicial y penal, faltando á todos sus deberes, secundan sus órdenes hasta que en el Congreso se denunció este escándalo; el obispo de Tuy pone á un ministro y á una real orden como un pingajo y mutis todo el mundo; Guisasaola llama *mancebas* á todas las valencianas casadas civilmente y no hubo un marido que le arrese un par de estacazos; Spínola, arzobispo de Sevilla, que murió ya para honra de la humanidad, se dedica á perseguir á todos los curas ilustrados, llegando al extremo de tener éstos que ponerse de peones en las obras del puerto y de criados en los figones, y nadie se atrevió á interceder por ellos; Almazar, dignísimo sucesor del anterior, se ha dedicado á exterminar á todos los sacerdotes ancianos de Sevilla, y aunque es un espectáculo que mueve á una piedra, nadie le va á la mano. Alcolea, el de Astorga, es un monstruo de crueldad y de avaricia y aseguran que somete al tormento á los sacerdotes que procesa canónicamente, no obstante ser punible este procedimiento bárbaro y estar abolido en todo tribunal; Luis, el de Zamora, que se hace llamar *Luis Felipe* porque el muy fatuo ha oído decir que hubo un rey francés que se llamó así, persigue como á fieras dañinas á todos los clérigos alfonsinos y continuamente está echando pestes contra la familia real en público y en privado, y hasta ahora nadie le ha metido en cintura. En fin, sería el cuento de nunca acabar.

Llevar la recomendación de un obispo es tener abiertas todas las puertas; malquistarse con ellos es condenarse á sufrir todas las tropelías.

MOTONAFTA para automóviles, motocicletas y motores.

El combustible más económico que se conoce.

De venta Droguería de Lorenzo Filpes, Valentín Sanz, 4.

sados los demás señores que tomaron parte en la organización y celebración de tan magnífico concurso.

La colonia canaria aplaude la gestión oportuna de Ejército y Armada.

Diario de Tenerife

Hablando del asunto Fernández Arroyo, dice que tienen grandísima importancia las palabras estampadas en *La Opinión*, por ser precisamente el periódico que siempre defendió al Sr. Fernández Arroyo de las críticas y censuras de que ha sido objeto.

Y por todo ello nos explicaríamos, — si no se tratara de algo que pueda resultar dañoso para el país— que estuviese hoy bañándose en agua de rosas, alguien que, sin ser profeta, creyó ver claro hace mucho tiempo y sin embargo entonces le dejaron solo. En aquella época se pudieron evitar daños que hoy acaso sean ya irremediables, pero no se quiso.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Elecciones municipales y provinciales

Madrid 27 (21'40).  
 El gobierno ha dispuesto que las elecciones provinciales se celebren en el mes de Marzo y las municipales en Abril.

Se verificarán con arreglo á la nueva Ley de administración.

Peticion de Benitez de Lugo

El diputado por Tenerife señor Benitez de Lugo ha pedido hoy en el Congreso que se establezcan Administraciones de Hacienda, dependientes de la Delegación de esa provincia, en todas las islas del Archipiélago.

El ministro de Hacienda señor González Besada contestó á Benitez de Lugo, diciéndole que estudiará el asunto, para ver si puede incluir en los nuevos presupuestos la correspondiente modificación.

Dietas á los diputados

Madrid 28 (11'15).  
 Nuevamente trabajase para que los diputados perciban dietas.

Estas gestiones parece que serán secundadas por la mayoría de los diputados, pero se desconoce la actitud del gobierno.

Promesas de amistad

Dicen de Paris que ha llegado á aquella capital el Mokri, el cual ha conferenciado extensamente con Mr. Fallieres.

El Mokri ha hecho grandes promesas de amistad y ha participado oficialmente que el nuevo sultán acepta en todas sus partes el acta de Algeciras.

La noticia ha causado buena impresión al gobierno francés, pues se temia que Hafid no aceptara la mencionada acta.

RUMOR

A última hora nos dicen de La Laguna, con referencia á manifestaciones hechas hoy por el Prelado, que éste se propone abandonar la Diócesis, regresando á la Península.

Contrastando con la manse-dumbre del Obispo, nos dicen también que al ir hoy un fotógrafo á obtener vistas de los destrozos del Seminario, un padre paul, encarándose con aquél, le dijo:

—Ponga usted en esa fotografia una nota que diga: «apuntes de una salvajada».

Esto parece que ha excitado los ánimos, comentándose vivamente la provocación del paul.

VIDA JUDICIAL

Los Jurados y Super- numerarios designados por la suerte para conocer de las causas que han de verse en el presente cuatrimestre, en este partido judicial son los que siguen.

Cabezas de familia

D. Francisco Cañadas Amorós, don José Montesdeoca, D. Juan Torres Herrera, D. Sebastián Suárez Alemán, D. Arturo Sabal y L. de Vergara, don Antonio Cárdenas, D. Emilio Zamorano Martínez, D. Benito Lentini, don Juan La-Roche y Aguilar, D. Joaquín Martí Sansón, D. José Izquierdo Severino, D. José Manrique Negrón, don Santiago González Pérez, D. Eleuterio Delgado Rodríguez, D. Aurelio Chico Núñez, D. Francisco Chico

Núñez, D. José Batista Rodríguez, D. Domingo Fariña Alvarez, D. Remigio Rodríguez Rodríguez, D. Pedro Hernández Gómez.

Capacidades

D. Andrés Manrique Negrón, don Pedro Pérez Hernández, D. Claudio Pérez Marrero, D. Isidro Fariña Mesa, D. Lucas Navarro Larena, D. José Núñez Pérez, D. Antonio García Hernández, D. Miguel González Marrero, D. Antonio de Lara Zárate, D. Luis García Ramos, D. Rodrigo de la Puerta Vila, D. Isidro Guimerá Ravina, don Juan de la Cruz Expósito, D. Juan Foronda y Cubilla, D. Camilo Guimerá y Tejera, D. Angel Romero y Tardido.

Supernumerarios

Cabezas de familia.—D. Francisco García Morales, D. Juan Acevedo Acosta, D. Francisco Aguilar y Aguilar, D. Celso Caraveo y Alba.

Capacidades

D. Antonio Cifra Medina, y D. Santiago de la Rosa León.

OBRA NUEVA

Luna Benamor

por V. Blasco Ibáñez

Se vende en la Imprenta García Cruz,

Crónica general

**Buen donativo.**—El presidente de la Cámara Agrícola Sr. Padilla ha recibido un donativo de 500 pesetas, que envía la Compañía de vapores Pinillos, para atender á los gastos de la última Exposición.

Es un rasgo de generosidad que merece nuestro agradecimiento.

**Periodista.**—Hoy hemos saludado en nuestra Redacción á nuestro ilustrado compañero de Las Palmas, don Juan Santana Padilla, que seguía su viaje para Cuba.

Desearnos mucha suerte al querido amigo.

**Enfermo.**—Restabecido de la enfermedad, que le ha retenido en cama bastante tiempo, hemos tenido hoy el gusto de saludar á nuestro buen amigo D. José Alba Sicilia.

Celebramos vivamente su mejoría.

**Función benéfica.**—La empresa del Cinematógrafo que funciona en el Parque Recreativo, se ha dirigido á la Comisión organizadora del festival que mañana se celebra en el Teatro, á beneficio de los pobres de Puerteventura, participándole que en atención á los humanitarios fines de este espectáculo, suspendería mañana la función de cinematógrafo en el Parque.

Además ha prometido la Empresa contribuir al esplendor de la velada.

**Debemos ser prácticos** y no llevarnos por anuncios más ó menos rimbombantes. Cuando un artículo vale la pena, no hay inconveniente en proporcionar muestras gratis para el convencimiento propio. Pidan á Varela muestras gratis de la inimitable pintura económica "Diamante".

**La lámpara Z** es la mejor de las conocidas, (véase el anuncio).

**Tabaco extra.**—El mejor tabaco que hoy se fuma en esta Capital, es, sin disputa, el de la fábrica independiente, de la Habana, titulada *El rey del mundo*.

Pídase en todos los establecimientos tanto los cigarrillos como la picadura y puros de todas clases.

**Vejigas de manteca serrana**, de 1 á 3 libras de peso, se acaban de recibir, como siempre de superior calidad, en EL DRAGO, Cruz Verde, 14.

**Vino puro.**—De uva, garantizado, 16 grados, á 5 perras chicas. Se vende en el nuevo almacén de comestibles, CONSOLACION, 63.

**El Japon.**—En este acreditado establecimiento se ha recibido el surtido más extenso en Discos para Gramófonos, con trozos de las zarzuelas más notables, admirablemente impresionados.

EL JAPON, Pérez Galdós, 5.  
 Salvador C. Batista tiene el mejor surtido de sombreros. Fabrica cualquier forma. Precios sorprendentes por lo barato.

¡Here the Hatter you look!!

Solares

Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

Z LAMPARA Z

Economiza en igual intensidad luminosa 75 p<sup>g</sup> del gasto PUEDE SER COLOCADA EN TODAS POSICIONES NO SE ENNEGRECE

Tiene una duración media de 1000 horas, alcanzando alguna vez 2000 horas Soporta sin fundirse las variaciones de voltaje Agente general para Canarias: CARLOS SOUJOL, Ingeniero.—Numancia 31 (Hoteles). Teléfono 391.—Santa Cruz de Tenerife.

# OBRAS

## del Puerto de es a Capital

La empresa de estas obras solicita para sus talleres de reparación de maquinaria, dos maestros herreros ajustadores de torno y lima, y para el taller de confección de bloques un capataz mampostero inteligente y práctico para la confección de dichos bloques (prismas de hormigón).

Para informes y sueldos dirigirse a los contratistas La Roche, Lecuona y C., Alfonso XIII, números 19 y 35. (20)

## ¡¡POR EL AMOR DE DIOS!! LEAN ESTO

La ginebra marca **GATO**, de *Boord & Son*, es la legítima y recomendamos a los consumidores eviten toda clase de imitaciones, fijándose bien en la firma de la casa, que es

### BOORD & SON

Desconfiad de algunos vendedores que procuran sustituirla con calidades inferiores. Recordad siempre que la falsificación se practica, porque las calidades inferiores dan margen a utilidades exorbitantes. Ridiculizad las excusas de "no tenemos existencia" ó "es tan buena como la otra" y solicitarla donde la haya. Insistid en que se les sirva el **GATO** de *Boord & Son* y ningún otro.

Rehusen resueltamente las imitaciones.

En el **BAZAR FRANCÉS** se alquila un espacioso salón, propio para escritorio.

## Paja morisca

superior para PIENSOS.

De venta,

Hijos de Ruiz de Artea.

**Para veranear.** Se alquila lo alto de una casa en la calle de las Cruces, cerca de la carretera de Tejina. Tiene agua y huerta. Darán razón en la calle de Juan de Vera número 63. (12)

## Almacén de Tabaco en rama

de Ignacio Zamorano

Calle de San José, número 20

En este almacén se vende Tabaco de hoja superior á 19 duros quintal, por bocoyes de 10 quintales, peso original y á 20 duros quintal al detalle.

También se vende Scraps completamente limpio, sin clavos ni basuras, á 15 duros quintal, por bocoyes de 10 quintales, peso original y á 16 duros quintal al detalle. (10)

## Se venden

dos casas de construcción moderna, sitas en solares de la finca de herederos de Hidalgo, frente á la Cuesta vieja, en esta población.

Razón, Santa Rosalía, 19.

## Libros que se hallan á la venta en Imprenta García Cruz, San José, 36.

A 8 pesetas

Libro de Maestro, Nuevo Tratado de Aritmética demostrada, José M. Dalmau Pujadas. Diccionario de la Lengua Española.

A 7'50 pesetas

El Arte de ser bonita, con una preciosa encuadernación.

A 6 pesetas

Obras completas de Campoamor, 3 tomos encuadernados.

A 5 pesetas

Código de Comercio, encuadernado.

A 4 pesetas

Diccionario de la Lengua Española. Diccionario Francés-Español. El Conde de Monte-Cristo, Alejandro Dumas. Higiene y educación de los niños, Dr. Max Doppelheim.

A 3'50 pesetas

Manual del empleado, Enrique Martín y Guix. La Salud de las Familias ó El médico en casa, Enrique Villefond.

A 3 pesetas

Obras de Espronceda. Manual de Justicia municipal. El Mareo (Cómo se evita, cómo se cuida, cómo se cura).

La Loca de la casa, comedia. B. Pérez Galdós. El Desastre Filipino, Carlos Ría-Baja. Cañas y Barro, Vicente Blasco Ibáñez. La Barraca, Vicente Blasco Ibáñez. Horas Bohemias, Francisco Legua. Sónnica la cortesana, Vicente Blasco Ibáñez.

A 2'50

La Teneduría de libros al alcance de todos, por J. Oliva Bridgman.

A 2 pesetas

La mano del muerto, A. Dumas. Obras escogidas de D. Mariano José de Larra (Figaro).

La Madre, drama, Santiago Rusiñol. Mariacela, B. Pérez Galdós. El Ideal de los Cocineros.

A 1'50 pesetas

Mariucha, comedia. B. Pérez Galdós. La religión al alcance de todos, encuadernada, R. H. de Ibarreta. Cuentos de mi Tierra, Narciso Díaz de Escobar. Los intereses creados, comedia, Jacinto Benavente.

El Ingenioso Hidalgo D. Quijote de la Mancha. El Espiritismo ante la Ciencia, José Comas Solá. El francés sin maestro. El inglés sin maestro. El alemán sin maestro.

Las mil y una noches. La fotografía y sus aplicaciones.

A 1 peseta

La Pintura en Italia, H. Taine. Jesucristo nunca ha existido, E. Bossi (Milesbo). Los Cachivaches de antaño, Roberto Robert. La derrota de Mañara, E. Gutiérrez-Gamero. El dolor universal, Sebastián Faure. El Horla, Guy de Maupassant. Su Majestad el Hombre, Antonio Palomero. La dicha de la vida, John Lubbock. El Único y su propiedad; 2 tomos, Max Stirner.

De mi vida, Eduardo Zamacois. Incesto, por id.

Impresiones de arte, por id. De carne y hueso, por id. El Seductor, por id. Loca de amor, por id. Duelo á muerte, por id. Tik-Nay (El Payaso inimitable), por id. Sobre el abismo, por id. El Lacayo y la Quimera, por id. El marido de mi madre, Paul Rustain. Tesoro de las Escuelas.

## LA ACTIVIDAD

Sociedad anónima de Crédito y Seguros

Domiciliada en Pamplona

Seguros de Vida, Mixtos, Rentas Vitalicias Inmediatas, Seguros de Quintas, Seguros Dotales é Infantiles

EDIFICIOS PROPIEDAD: en Barcelona, Pamplona, Zaragoza y Alcañiz.

OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Sociedad en Pamplona; calle de José Alonso, número 4.

Representante en esta isla, **JOSÉ ACUÑA**, calle de Ruiz de Padrón, número 1, Santa Cruz de Tenerife.

## NORD-DEUTSCHE

Compañía de Seguros de Hamburgo

DEPARTAMENTO DE INCENDIOS

Fundada en 1857

Capital suscripto y Reservas: Ptas. 23.124.380

Esta compañía asegura en las más favorables condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión y ha cumplido las prescripciones de la nueva Ley de Seguros para operar en España.

Delegado General en España.—Sebastián Perdomo Espon.

Agentes generales: D. Sebastián Perdomo, Pilar 58.—D. Angel Crosa, Viera y Clavijo 48.

## SANTA MATILDE

Fundición, Maquinaria y Cerrajería

de Hijos de Manuel A. Montes

Teodosio 47 y 49, Sevilla

Construcción de toda clase de herrajes para edificios.

Columnas fundidas. Vigas de acero doble T. Idem armadas.

Chapas galvanizadas. Puertas de acero ondulado.

Balcones, Cierros, Cancelas, Repisas, Galerías, Candelabros, Bancos, etcétera.

Cañoneras para carros.

Armaduras y abiertas. Tuberías ligeras, para bajadas de agua (especialidad).

Tuberías de enchufe, de brida y cordón, para presión.

Tubería y accesorios de hierro dulce.

Norías á su mayor grado de perfección (especialidad).

Bombas de todas clases. Prensas para aceitunas y uvas.

Representantes en Santa Cruz de Tenerife,

Sres. Vda. é Hijos de M. B. Coll.

(30 a)

## Hotel Tenerife LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarle de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO

Precios muy económicos.

## Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

## Perrier

Agua

mineral

natural



Agua

mineral

natural

Pedidla en hoteles y cafés.

Depositarios:

Caulfield & Sons.

## IZQUIERDO & Co.

HABANA

Admiten consignaciones de productos de Canarias, asegurando los mejores precios del mercado. Hacen adelantos sobre las mismas.

Para informes á su agente exclusivo en las islas Enrique Orive Riaño, Las Palmas (Gran Canaria) y en esta Plaza el representante

Don Francisco Naveiras.

Historia de la vida, hechos y astucias de **Bertoldo** BERTOLDINO y CACASENO. Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.



## Máquina de escribir

Agente: José Brosa Roger

SAN JOSÉ, 30, TENERIFE.

## Vinos del país,

se venden á precios económicos, garantizando su pureza, en los almacenes de Hijos de Ruiz de Artea.

(Muelle.)

## Se vende ó alquila

una casa de dos pisos en Tacoronte, situada en la carretera y punto denominado los "Naranjeros"; tiene aljibe y huerta.

Darán razón en el correo del mismo pueblo. (m)

Lo más barato que se compra en el mundo, es la edición titulada La Novela Moderna. Publica tres tomos mensuales impresos en magnífico papel, con tipos claros y una preciosa portada en colores, y vale

## 40 céntimos.

Se han recibido los 5 primeros tomos, titulados:

EL HUESPED DE LA MEDIA NOCHE!

¡DESENMASCARADO!

LA CAJA DE DIAMANTES.

LA CASA DEL RINCON.

EL CLUB DE LOS LADRONES.

escritas por célebres autores ingleses, y traducidas al español por Agustín Arana.

Se venden en esta Capital en la IMPRENTA GARCIA CRUZ.

fuesen unos jardineros como su padre. Esa es la dote que les doy. Son instruidos, tienen cariño á su profesión, y ya verás que ejemplares más hermosos de plantas y flores envían todos los años á la Exposición de los Campos Eliseos. Dentro de diez años me habrán devuelto lo que les anticipé y serán ricos.

—Y mientras llega el día de que te reembolsen y de que sean ricos, tú tienes que pagar tus deudas. Esa es la verdad. Eres muy bueno y yo te quiero mucho, en esto estamos conformes; pero también creo que jamás supiste sacar cuentas, ¿quieres que hablemos un poco de negocios?

—La cosa no es muy divertida que digamos.

—No, más en cambio es muy útil. Has firmado tres pagarés de tres mil francos cada uno á favor del antiguo horticultor Virvoulet, cuyo establecimiento compraste para tus hijos, y de tres en tres meses desde hace un año vienes renovando esos pagarés. Al fin Virvoulet empieza á impacientarse, y al llegar la última renovación te hizo firmar un pagaré de tres mil francos para el fin de marzo último, y otro de seis mil para el de mayo.

—Sí, el primer pagaré lo retiré á su vencimiento.

—Y has olvidado con qué dificultades. Creo mi pobre Miguel, que á fuerza de vivir entre las flores te olvidas de lo que es la vida real. ¿Cómo lo vas á hacer para pagar esos seis mil francos cuyo vencimiento está tan próximo? Para poder retirar el último pagaré, mal vendí mis pobres alhajas, y no puedo venderlas dos veces. Tus hijos están demasiado apurados, empiezan ahora á vivir para que podamos pensar en acudir á ellos; vamos á ver, Miguel, sé serio una vez en la vida, ¿cómo piensas hacerlo?

Tenía Doriat unos cincuenta años, y sus ojos algo

procedentes de la herencia de su hermano, preguntábase en alta voz:

—¿Y la lucha? ¿Dónde está la lucha?

Durante el día contentábase con mirarlos temiendo que al atravesar el patio le viese alguno; ¡pero por la noche ¡oh! por la noche levantábase y recorría las habitaciones hasta adquirir la seguridad de que nadie le espía, y dejando la vela en un rincón examinaba los muebles uno á uno, tarea inútil hecha veinte veces y sin cesar renovada.

—Mañana volveré á empezar, ¡es preciso que lo encuentre y lo encontraré!

Marcháronse una mañana todos los trabajadores al campo, y aunque no habían visto al amo nadie se inquietó, porque todos conocían sus extrañas y nuevas costumbres; pasaron algunas horas, llegó el sol á la mitad de su carrera y Bourreille no parecía.

Claudina estaba sola en la granja, y asustada al ver que su amo no parecía fuese á llamar á la puerta de la habitación en que aquel pasaba la mayor parte de su vida. No respondió nadie y su temor fue en aumento.

La habitación de que se trataba hallábase situada en el piso bajo, pero éste no estaba por fuera al nivel del patio, sino mucho más elevado, casi á la altura de un primer piso, de modo que Claudina no podía mirar por las ventanas. Arrimó una escalera á la pared y subió hasta tocar á las ventanas en las que había visillos de muselina, pero estos habianse arrugado mucho, y al separarse dejaban un hueco bastante grande. Acercóse Claudina á los cristales pegando la cara á ellos, y miró. Al principio no vió nada; fijóse más, y distinguió á Bourreille tendido á la larga en medio de la habitación. Tenía la cabeza sobre un brazo, y al parecer dormía; sin

